



Rapport d'activités

2019

Ce rapport d'activités reprend les éléments saillants de la vie et la mission de la communauté EFESIA en 2019 dans l'ensemble des pays, bien que l'association soit de droit français. Ce rapport est destiné à rendre compte de la vie et de la mission d'Efesia à l'évêque signataire des statuts, Monseigneur Michel Santier ainsi qu'aux membres de l'assemblée générale.

I. Les Missions

1. Ensemble avec Marie.

1.1 Les rencontres au nombre de 42

L'initiative *Ensemble avec Marie* qui réunit des Chrétiens et des Musulmans autour de la figure de la Vierge Marie a organisé ou soutenu des rencontres au nombre de 42 en 2019 dans les villes :

- de France : 22
- de Belgique : 3
- d'Italie : 1
- d'Afrique du Nord : en Tunisie : 1
- du Canada : 1
- et d'Afrique subsaharienne : Burkina Faso (4), Bénin (1), RDC (6), Senegal (1), Niger(1) Congo-Brazzaville (1) .

Le bilan est positif, d'abord par le nombre (42), par la participation (de 100 à 1000 participants), la qualité des contenus, et des formes plus variées. Elles se sont tenues dans des églises, dans des mosquées ou dans des lieux neutres, et pour plusieurs d'entre elles, en commençant dans la mosquée, puis une marche et la 2^{ème} partie dans une église. Nous estimons à environ 40 % la proportion de musulmans au sein de ces rencontres.

À noter :

- La rencontre dans une prison à Ittre en Belgique. 20 prisonniers de longue durée accompagnés par une vingtaine de personnes. Une belle rencontre qui a poussé les responsables à initier une commission pour développer cette initiative en France et créer un outil afin d'aider les comités locaux.
- La commission prison rassemble des responsables du Secours catholique, du Secours islamique, et d'Efesia, avec des aumôniers de prisons
- De même, une commission pédagogique crée un outil pastoral pour intervenir dans des collèges - lycées dans lesquelles la composante inter-religieuse est significative.
- L'entrée des chiites au comité d'orientation. C'est un pas important de l'avis des musulmans eux-mêmes.
- La rencontre devant la cathédrale Notre-Dame de Paris. Les amis musulmans ont sollicité cette rencontre pour manifester leur amitié aux chrétiens et aussi et témoigner que la cathédrale Notre-Dame avait une signification non seulement culturelle mais aussi culturelle et une importance pour l'histoire du pays et toute l'Europe.

- Notons l'organisation de 14 rencontres en Afrique subsaharienne, région dans laquelle la pertinence du projet se confirme.

1. 2 Une journée d'études à l'institut Catholique de Paris

Une journée d'étude s'est tenue à l'institut catholique de Paris le 16 février 2019. Elle avait pour thème : **Marie dans la Bible et le Coran. Approches textuelles**

C'est le résultat d'un partenariat entre l'Institut de Sciences et Théologie des Religions (ISTR) et Ensemble avec Marie. Cette journée avait pour but l'approfondissement de Marie dans chacune des traditions religieuses à partir d'une étude des textes de la Bible et du Coran : que disent-ils de Marie ? Quel visage se dessine ? Quelle relation a-t-elle à Dieu ? Comment est-elle présente au sein de chacune des écritures ?

Cette journée a rassemblé 300 personnes autour de huit intervenants : quatre théologiens catholiques et quatre musulmans et fut passionnante.

Ce colloque fera l'objet de la production d'actes.

Le prochain colloque aura lieu le 6 février 2021 sur le thème : Marie chez les mystiques catholiques et musulmans.

1. 3 Un cycle de quatre rencontres à l'Inalco

Ce cycle a été conduit en partenariat avec l'Inalco (Université de langues orientales), l'œuvre d'Orient, et l'institut du monde Arabe. Il avait pour titre générique : « **la vierge Marie, figure emblématique de la rencontre entre chrétiens et musulmans** ». Les différentes soirées ont traité de Marie dans les textes, des origines syriaques, de l'importance du dialogue dans le monde contemporain, de l'art marial chrétien et musulman, de la mystique... et une finale en apothéose avec un concert.

Des intervenants prestigieux ont contribué à la réussite de ce cycle.

1. 4 Une formation sur le texte : « la fraternité humaine ».

Nous avons programmé une soirée de formation sur le texte signé par le pape François et le cheikh El Tayeb de l'Université d'El Azhar. Le dominicain-théologien Amir JAJE, spécialiste du schisme, a animé cette soirée de formation à partir de cet important texte qu'EFESIA désire promouvoir. Plus de 80 personnes ont participé et manifesté un grand intérêt.

1. 5 Les partenariats

Deux partenariats se sont consolidés :

- avec le Secours catholique : le partenariat fait l'objet d'une convention qui précise les rôles et apports de chaque partie et mentionne la contribution financière. Jean-Yves Quilin succède à Victor Brunier comme représentant du secours catholique.

Une rencontre a eu lieu avec le nouveau secrétaire général et des représentants du pôle religieux.

- avec l'Institut de Science et de Théologie des Religions (ISTR). Ensemble avec Marie est maintenant mentionné comme partenaire officiellement.

Deux autres partenariats sont en cours de discussions : Avec *Les apprentis d'Auteuil* pour la pastorale des jeunes et avec le *Secours islamique* notamment pour le travail au sein du milieu carcéral.

1.6 Un comité d'orientation international

Composé d'une quinzaine d'associations chrétiennes (Secours catholique, mouvement des Focolari, Efesia, Institution Thérésienne, Communion Tibhirine, Eglise maronite...), musulmanes

(Scouts musulmans, Secours islamique, AISA...), Islamo-chrétiennes (GAIC, les 7 dormants d'Ephèse...) et des représentants des comités locaux, il s'est réuni deux fois (1 journée) en 2019 . Plusieurs faits sont à signaler :

- l'avancée des 3 commissions de travail : 1. Ensemble avec Marie en milieu carcéral, 2. Création d'un outil pédagogique en direction des jeunes, 3. La commission artistique.
- La décision de produire des actes à la suite du colloque du 6 février 2019.
- La décision d'intensifier le travail de communication notamment à partir des réseaux sociaux.
- La réflexion sur les perspectives d'avenir.
- L'entrée du chitté dans le comité.

1.7 Lancement des traductions

Des demandes de rencontres Ensemble avec Marie viennent de pays non francophones. C'est pourquoi nous avons lancé un travail de traduction des principaux documents en arabe, en anglais, en allemand, et en espagnol.

1.8 Embauche d'une coordinatrice 3/5ème de temps

Il s'agit de Louise Lamodière - Quinchon, mère de famille et diplômée de Sciences-politiques. Il occupe le poste de coordinatrice Ensemble avec Marie au sein de l'équipe EFESIA

Autres éléments importants à signaler :

- L'organisation de plusieurs soirées et réunions de chrétiens qui ne connaissent pas l'islam et ont une certaine réticence vis-à-vis des musulmans. On peut les appeler parfois chrétiens "identitaires". C'est une mission que nous a confiée le Cardinal Ayuso-Guixot à Rome afin de promouvoir la vision de Vatican II concernant le dialogue interreligieux
- Différentes rencontres institutionnelles ont eu lieu : notamment avec les responsables catholiques chargés du dialogue avec les musulmans : Mgr Aveline pour l'épiscopat français, quelques délégués diocésain notamment à Paris, mais aussi différents responsables musulmans. Le dialogue continue également avec le bureau des cultes du ministère de l'intérieur et son nouveau directeur Mr Clément Rouchouse.
- À signaler également le colloque de Thiès au Sénégal, dans lequel Gérard Testard intervenait, avec de nombreux contacts établis et la perspective d'un suivi dans ce pays.
- Des interventions en différents lieux, ont permis de présenter Ensemble avec Marie.

Quelques perspectives, dont voici les plus significatives :

- la programmation des rencontres en 2020 sur 13 pays.
- 1ère rencontre programmée en Pologne.
- le lancement de la Newsletter *Ensemble avec Marie*,
- La préparation de la journée d'études du 6 février 2021 avec l'ISTR sur le thème Marie chez les mystiques chrétiens est musulmans
- La refonte du site Ensemble avec Marie et l'amélioration de la communication
- Collecte de fonds, toujours une préoccupation notamment côté musulmans

2. les projets sociaux

EFESIA a continué au cours de l'année 2019 à développer et soutenir différents projets sociaux :

A - au Bénin

1. L'Education

- soutien d'une école maternelle (100 élèves), un accueil d'enfants pauvres pour des temps d'éducation et de loisirs, et une bibliothèque,
- Construction d'une école primaire (180 élèves) dont l'inauguration a eu lieu en août 2019, au cours d'un voyage de Christian Schennen et Gérard Testard.

2. L'aide aux blessés de la vie

- les blessés de la vie (handicap moteur) ont été subsidiés grâce à la fondation Futur 21.

3. Le développement socio-professionnel

l'exploitation agricole et piscicole d'un membre du bureau d'EFESIA a fait l'objet d'un important investissement en vue de former des jeunes mais aussi d'initier un nouveau modèle économique. Une partie des bénéficiaires sert à financer les projets sociaux et le capital investi est remboursé afin d'investir dans de nouveaux projets. Le but est de vraiment développer une vision du codéveloppement et de favoriser l'autonomie financière des Association EFESIA dans chacun des pays.

B - Le collège Hampanli (Burkina-Faso)

EFESIA finance l'aumônier du collège qui intègre dans sa mission, une dimension interreligieuse. L'autonomie financière du point de vue fonctionnement est proche, car l'électrification du collège (Grâce à la fondation CAJJED) a permis de doubler sa capacité avec l'école du soir. La neuvième classe a été construite avec l'aide de plusieurs partenaires et la contribution d'EFESIA. L'inauguration de la cantine a eu lieu à l'été 2019 et a réuni plusieurs autorités locales qui saluent l'investissement dans l'éducation au sein de cette ville de Fada N'gourma

D. Les enfants de la rue (RDC & Congo)

Plus de 80 enfants orphelins et abandonnés ont été scolarisés et intégrés dans des familles dans les villes de Kinshasa, Kengé, Idiofa, et Kikwit et Kisangani en RDC, d'une part, et à Brazzaville (Congo) d'autre part. Cette mission requiert des financements importants.

E. Des fermes agro-pastorales en RDC

Deux projets se développent, l'un à Idiofa sur une surface de 4 ha, l'autre à Kikwit sur 3 ha, les deux étant financés par EFESIA. L'investissement des communautés locales Efesia est très beau et les premières récoltes ont dégagé un bénéfice réinvesti ou attribué au soutien des plus démunis. Un troisième voit le jour dans la ville de Boma sur la côte ouest de la RDC.

3. Autres missions

Ensemble pour l'Europe

Efesia continue son engagement avec *Ensemble pour l'Europe* (animation du comité national, participation au comité d'Orientation européen) et aussi la participation du président d'EFESIA à plusieurs des neuf manifestations organisées lors de la journée de l'Europe le 9 mai date avoisinantes (à Lyon, Toulouse et Paris).

Interventions diverses :

- conférences (Ensemble pour l'Europe, Oumma.com...).
- Contributions lors de colloques ou encore aux Semaines Sociales de France..

II. La vie associative

2. Voyages Missionnaires en Afrique

Christian Schennen a effectué plusieurs voyages au Bénin pour le suivi des projets. Un des voyages a eu lieu en présence du président d'Efesia pour donner des formations tant pour le projet *Ensemble avec Marie* que sur la spiritualité d'Efesia et ses perspectives.

Un deuxième voyage a eu lieu au Sénégal pour une contribution lors d'un colloque paraît en partenariat avec le diocèse de Thiès et en vue d'une possible implantation.

.

3. La communauté Efesia (ou l'Association Catholique).

Les groupes communautaires sont au nombre de 16 aujourd'hui pour environ 600 membres.

Des thèmes de fraternité sont élaborés par Marie-Madeleine Testard et Nathalie Courtois et envoyés régulièrement pour les temps de rencontres.

A Paris, une prière mensuelle a été inaugurée en l'église Saint-Leu, église proche du nouveau bureau d'EFESIA

4. L'Equipe pastorale

Une équipe pastorale internationale se réunit tous les 3 mois (en conférence téléphonique pour partie) pour la conduite d'Efesia. Elle est composée à ce jour de Christian Schennen (Belgique) de Ludovic Thiombiano (Burkina Faso), de Yann Kergall (France), M. Madeleine Testard (France), Benjamin Makutu (RDC), et Gérard Testard (président)

Le père Gilles Godlewski est invité en tant qu'assistant ecclésiastique.

Elle aborde les questions de fond notamment les perspectives d'*Ensemble avec Marie*, le modèle économique, le rapport Europe-Afrique, le discernement concernant les voyages pastoraux, les relations institutionnelles et bien sûr le discernement au sujet de personnes.

5. Le comité de soutien et la collecte de fond

il s'est constitué en 2018 sous la responsabilité d'Hilaire de Laage. Il a pour but d'assurer un lien avec le monde civil et de donner confiance aux donateurs. Plusieurs réunions ont eu lieu en 2019 au domicile de Claire et Hilaire de Laage et une équipe se rencontre régulièrement pour réfléchir aux actions à mener. Plusieurs projets sont en cours, notamment une soirée à partir de la pièce « Pierre et Mohamed », ou encore un dîner en silence en partenariat avec le collège des Bernardins. Plusieurs personnes contribuent au travail de cette équipe et nous ont rejoints en particulier Jacques Augustin, ancien haut fonctionnaire.

Un sujet nous a particulièrement mobilisés : la création d'un fonds de partage sous l'égide de la fondation Notre-Dame et géré par la société Meeschaert. C'est un fond dans lequel les souscripteurs investissent leur argent et gardent l'intérêt de ce placement. La société Meeschaert abandonne 50 % de ses frais de fonctionnement au profit de l'association, EFESIA en l'occurrence.

6. L'équipe du centre.

Elle est composée aujourd'hui de :

- Gregory Fouan, récemment entré et faisant l'objet d'un contrat pour un mi-temps. Responsabilité de la communication, de l'organisation et contribution à la collecte de fonds.
- Jean-René Brunetière chargé des projets sociaux (bénévole)
- Marie-Madeleine Testard chargée de la newsletter et la pastorale communautaire (bénévole)
- Louise Lamodière, coordinatrice *Ensemble avec Marie* (salariée 3/5 de temps)

- Gérard Testard : Ensemble avec Marie, relations institutionnelles, vie de l'association... (Bénévole et Président)
- Michel Erard, responsable gestion et ressources humaines (bénévole)
- Laurent Simon-Duneau, chargé de recherche et Newsletter EAM (bénévole)
- Jacques Augustin, chargé de la collecte de fonds (Bénévole)
- François de Pas en cours de discernement (Bénévole)

7. Le conseil d'administration

Composé de Christian Schennen, Yann Kergall, Isabelle Mayaud, Yann Delalande, Paul Testard et Gérard Testard avec Alexandre Iaschine, il s'est réuni régulièrement et a rempli la mission de : « comité des dons ». Il a en particulier entériné la décision de louer un nouveau bureau et l'embauche de Louise Lamodière.

8. Renouvellement du site EFESIA

Le site a été totalement renouvelé. Une deuxième composante est intégrée dans le site : il s'agit du site intranet. Le but est de permettre aux membres, mais surtout aux responsables de trouver l'ensemble des documents pour initier, conduire et développer une communauté Efesia et ses missions dans une ville ou un pays.

III. Vie ecclésiale.

L'année 2019 marque une étape importante car c'est l'année de l'attribution des statuts canoniques définitifs (association privée de fidèles de droit diocésain). Après trois années « ad experimentum », Mgr Michel Santier a signé le décret de reconnaissance à l'automne 2019. Une cérémonie de remise des statuts en même temps que la fête du cinquième anniversaire aura lieu à la cathédrale de Créteil le 25 mars 2020.

Plusieurs rencontres ont eu lieu avec Monseigneur Santier, qui reçoit ce présent rapport. Gérard Testard a eu l'occasion de participer également à différentes rencontres du diocèse.

À l'invitation de l'évêque, une réunion a eu lieu à l'évêché pour présenter la communauté en vue de donner corps à notre appartenance à l'église diocésaine.

Une délégation de 11 personnes s'est rendue à Rome au mois de mai 2019 pour un temps permettant de créer un lien institutionnel avec le Saint-Siège, mais aussi un temps fraternel et de formation. Le père Amir Jaje, qui connaît bien le conseil pontifical pour le dialogue interreligieux pour en être membre, nous accompagne. Nous prenons des rendez-vous auprès du PISAI (Institut Pontifical d'Etudes Arabes et d'Islamologie), centre d'études et de recherche fondé par la Société des Missionnaires d'Afrique (Pères Blancs). Nous sommes accueillis également à la conférence épiscopale italienne, nous rencontrons un vaticaniste qui nous explique les enjeux et débats au Vatican. L'ambassadrice de France près le Saint-Siège nous réserve également un temps précieux.

Mais le rendez-vous le plus important concernait le dicastère pour le dialogue interreligieux en la personne du Cardinal Ayuso-Guixot, président. L'accueil de notre récit et de nos témoignages fut touchant et encourageant. Le Cardinal a confirmé toutes nos intuitions missionnaires : la culture de la rencontre, notamment entre chrétiens et musulmans, avec la figure emblématique de Marie. Il nous a félicité au sujet du charisme d'EFESIA et insisté pour que la rencontre avec les plus démunis, soit partie intégrante du projet *Ensemble avec Marie*. Et nous voulons retenir plusieurs réflexions qui participent du projet fondateur:

1. "Avec Marie... Vous êtes dans de bonnes mains".
2. "Le pape François qui porte particulièrement la « culture de la rencontre » serait heureux d'entendre ce que j'ai entendu".
3. "La dimension sociale de votre projet est essentielle".
4. "Je vous donne une mission supplémentaire : votre projet sera contesté par une frange du catholicisme identitaire et traditionaliste. Il faut garder le contact et apprendre à leur parler.

Nous avons rencontré également à 2 reprises au cours de l'année 2019 Mgr Jean-Marc Aveline, président du conseil pour le dialogue interreligieux, au titre de la conférence épiscopale des évêques de France. Nous entretenons aussi un lien très soutenu avec le père Vincent Féroldi, directeur du Service national des relations avec les musulmans.

Dans chaque diocèse où EFESIA agit, ainsi que dans chaque ville qui voit se mettre en place une rencontre *Ensemble avec Marie*, le contact est établi systématiquement avec l'ordinaire du lieu.

Nous nous félicitons du bon accueil réservé à notre action.

IV. Quelques défis :

- développer de nouveaux moyens de communication (newsletter EAM, vidéos sur les sites, réseaux sociaux...),
- continuer à dispenser des formations dans les communautés EFESIA
- structurer l'équipe du siège avec une équipe plus étoffée
- accentuer la collecte de fonds. En faire une affaire spirituelle et collective. Réfléchir à frais nouveaux sur le modèle économique (par exemple faut-il créer des projets à visée de rentabilité en Afrique pour financer le social ?),
- bien gérer le rapport entre unité et diversité (le système de franchise pour *Ensemble avec Marie*),
- mettre en place un projet cadre pour les projets sociaux, accompagné d'un suivi sous forme de cadre logique, avec des audits locaux.
- Faire du cinquième anniversaire le 25 mars 2020 un temps d'action de grâces et d'inauguration d'une fête anniversaire annuelle organisée ville par ville à travers une Eucharistie et un temps convivial.

Action de Grâce et reconnaissance envers tous ceux qui contribuent à l'émergence de ce nouveau charisme en Eglise.

Gérard Testard

mars 2020